

Bertrand Delanoë

Paris, le 21 JAN. 2008

Monsieur le Président,

Depuis plus d'un siècle, les liens qui unissent Paris et la communauté berbère se sont intensifiés. Souhaitant que chaque Parisien ait un rôle dans sa ville et que Paris joue pleinement son rôle dans le monde, je suis heureux de pouvoir aujourd'hui répondre aux questions légitimes qui sont les vôtres.

Une maison des cultures berbères a bien entendu toute sa place à Paris, et je vous assure de tout mon concours pour la réalisation de cet objectif. J'encourage donc aujourd'hui les différentes associations, clubs, et cercles de réflexion berbères de la Capitale à se rassembler autour de ce projet enthousiasmant, d'abord pour le préciser, et ensuite pour lui donner corps. Dans un même temps, permettez-moi de vous rappeler que les cultures berbères ont toute leur place au centre de préfiguration du futur Institut des Cultures d'Islam, situé au 19/23 rue Léon dans le 18<sup>e</sup> arrondissement de Paris.

La Municipalité entretient depuis plusieurs années des relations étroites avec différentes associations berbères de Paris. Ces relations, souvent reconduites, se sont bâties sur le long terme.

La Municipalité a enfin soutenu le Centre Nationale d'Étude à Distance pour créer un module d'apprentissage du berbère par correspondance.

Vous l'avez mentionné, cette relation partenariale peut et doit être davantage développée sur le plan culturel, notamment à travers des lieux ouverts récemment par la Ville de Paris (comme la Maison des Métallos, ou bientôt le 104, rue d'Aubervilliers), ou des plus anciens, parmi lesquels le Théâtre des Trois Baudets ou le Théâtre de la Ville. Les artistes berbères peuvent se faire reconnaître dans tous ces lieux, ouverts à toutes les cultures de Paris.

En 2008, comme vous le savez, la France prendra la présidence de l'Union Européenne. A ce titre, la Ville de Paris se mobilisera principalement autour d'une « saison culturelle européenne ». J'ai souhaité que cette même année, une attention particulière soit donnée, à la commémoration des dix ans de la mort de Matoub LOUNÈS. Des animations culturelles auront donc lieu autour de cet événement. J'ai décidé de donner son nom à une rue de Paris.

En 2009 ou 2010, il sera tout à fait possible de programmer une « pleine » saison culturelle berbère. Je serais heureux, sur ce point, d'en étudier avec vous et avec les autres associations, les modalités.

En espérant que l'ensemble de ces précisions répond à votre besoin d'informations, et vous aide ainsi à mieux apprécier le contenu de notre programme, que je me permets de vous adresser avec ce courrier, je vous prie d'agréer, Monsieur le Président, l'expression de ma considération distinguée.

*Amicalement*

Bertrand DELANOË

Coordination des Berbères de France  
5, impasse Onfroy  
75013 PARIS

**PARIS**  
un temps d'avance

[bertranddelanoe.net](http://bertranddelanoe.net)